

雨水

卯の生月
2月18日

雲が雨に変わり、水が水に変わり、草木が芽吹き始める頃。昔から、農耕の準備を始める目安の時季です。



雨水料理あらかると



雛飾り以外の風習

この節句は女の子の成長を祝う祝いの日です。首先是人間の流れ布人形に移して川に渡す「渡し雛(ひな)」の風習がありましたが、その後、正殿にひな飾りをするようになりました。八代地域では、桜の木で作った等身大の花雛人形(桜の下のおこじょ)を作つて床に飾ります。一方、人吉球磨地域では、お隣に来たばかりの女性は、薬籠に丸餅とお米と鶴芋を入れ、桜の花と一緒に飾り入りの餅飾り(はなびせくり)を添えて置換りをしていました。

春の青吹きを感じる旅

株の前日に、熊本の花巻郷土料理「ひともじのぐるぐる」をはじめ、「ひなあられ」や「ちらしつじ」が食べられます。

ひともじのぐるぐる
さつと塩でしたひともじの根っこからせんちくらいさみにして、緑の部分をぐるぐると巻きつけ、新ひそでいただきます。

ひともじ

上はねぎ、下は玉ねぎ
ひともじとは、ねぎと玉ねぎの複数のわけぎのこと。見た目はねぎそっくりですが、根元が膨らんで、小さな玉ねぎのように見えるのが特徴です。昔、小さなねぎを「葱(さや)」と一字で呼んでいたことなど、「ひともじ」の由来には諸説あります。



料理雑祭り

ちらし寿司・ハマグリの漬け丼(うしおご飯)・蕪(なぶ)の漬物(ぬめり)など、さまざまな料理が混ざった「雑祭り」は、対になつている貝類とだけ合ふことから仲の良い夫婦を表しています。ひともじは、球根が埋えることから「子孫繁盛(しゆさん)」の意味が込められています。

無病息災を祈る ひいな遊び

毎年2月の盆踊は諸説ありますが、田淵3月3日の「上巳(じょうし・じょうみつ)」の節句に由来するという説があります。平安時代中期。今から1000年ほど前には、上巳の行事として、無病息災を願つて祓(はら)いをしました。夏至会を行い、人形(ひとがた)に自分の衣冠を糞して清水や川に流したと言われています。田淵氏物語「田淵の巻」には、主人公の光源氏がお祓いをした人形(形代と呼びます)を海上に沈すという場面が描かれています。

啓蟄

卯の生
kochitsu

3月5日

「啓」は「ひらく」、「蟄」は「虫などが土で冬眠(ごもり)をする」という意味。冬眠していた虫たちが春の訪れを感じて穴から出てくる頃です。



春めき料理あらかると

市だご

「西の赤福」とも呼ばれ、益城町木山地区の初市でもなし料理として作られてきました。各家庭の味が受け継がれています。



山菜

代表的なものに、ぜんまい、ふき、わらびなどがあります。この時期は、鰯(いわしうわこ)は欠かせない食材です。



豊作を祈る1週間



阿蘇の農耕祭事の1つとして、3月の巳(み)の日から寅(い)の日の辰(に)まにかけて、田舎(いなか)の神事が行われます。阿蘇神社を中心として、火をつけた松明(たいまつ)を何十点、何百点とうちふる火振りの神事が伝統的なイベントです。最終日は「祭りあげ」といい、よもぎだんごや煮しめを神様に供え、五穀齊福(ごごくほりゆく)を祈ります。



春の訪れを感じる味

山では「山菜」が春吹き、山巒を駆った軒度をした久々喜びするたぬに平たくんたちのをフライパンで焼いて、春めきにします。昔さんのがり(おまけたけ)だんご)が食べられます。

お獄だんご

(入吉母屋)

小糸粉ともち米が1:1の生地であんを包んで平たくんたちのをフライパンで焼いて、春めきにします。お獄だんご(おにご)が食べられます。

白和え

すり身で作った豆腐に季節の野菜を混ぜ合わせて作ります。春は山菜を混ぜ合わせで作ります。